

metodología de trabajo es cuali-cuantitativa. Se utilizará la técnica de entrevistas reconstructivas a informantes calificados e historias de vida del accidentado, partiendo de los hechos consumados en el momento que se llega a la Guardia de Emergencia e intentando reconstruir hacia atrás la historia para identificar y evitar posibles situaciones de riesgo o capacitar para la prevención de los mismos. A esto llamaremos *dossier* y será semejante al seguimiento que se realiza con un accidentado del sector formal. Se efectuará un muestreo intencional de los cuatro grupos ya mencionados entre la población atendida en el Hospital Piñero de la Ciudad de Buenos Aires a través de 40-45 entrevistas reconstructivas para cada grupo que será articulada con la planilla del total anual de casos de accidentes del citado hospital público y cotejada con material documental y de investigaciones que se vienen realizando en paralelo sobre estos temas. La identificación de los casos seleccionados con que se articulará el *dossier* se realizará por varios sistemas: vinculaciones institucionales, sistema de "bola de nieve", identificación de sindicatos y empresas relacionados, grupos familiares, accesibilidad, etcétera.

El relevamiento de estos sectores se apoyará, a nivel contextual, en datos secundarios cuantitativos, agregando, como fuente adicional de gran interés para la confrontación de los datos, el bloque de salud de la Encuesta Anual de Hogares que realiza la Dirección General de Estadística y Censos de la Ciudad de Buenos Aires.

CONTACTO: Marta Panaia: ptrabajo@cea.uba.ar

TÍTULO DEL PROYECTO: *Utilización de la fuerza de trabajo según el origen educacional y el destino ocupacional. Región GBA, 1991, 2001, 2005*

Módulo del Proyecto UBACYT (S056) "Trabajo sin aportes personales, mercados del trabajo y transformaciones territoriales en el litoral"

PALABRAS CLAVE: trabajo, educación, subeducación, sobreeducación, subcalificación, sobrecalificación

INVESTIGADORAS A CARGO: Fabiana Bocchicchio, Maria José Mallea

INSTITUCIÓN: Programa del Área de Investigación sobre Trabajo y Empleo (PAITE), Instituto de Investigaciones Gino Germani, Facultad de Ciencias Sociales, UBA

FECHA DE INICIO: 1 de junio de 2006

FECHA DE CONCLUSIÓN: 31 de diciembre de 2006

Problema, objetivos y métodos de la investigación

Este proyecto forma parte de una investigación más amplia que comenzó a principios de 2006, que analiza las relaciones existentes entre trabajo y educación para las distintas regiones que releva la Encuesta Permanente de Hogares (EPH). Tiene por objetivo investigar la relación entre la inserción laboral y el nivel educativo de la población desde dos perspectivas analíticas complementarias:

- 1) la laboral: el origen educacional de los individuos según sus calificaciones ocupacionales a fin de estudiar la constitución del perfil ocupacional de la fuerza de trabajo.
- 2) la educacional: el destino ocupacional de los individuos según el nivel educativo formal alcanzado.

Dichas indagaciones se fundamentan en el hecho de que, en una sociedad determinada, la estructura ocupacional es uno de los indicadores de la

división social del trabajo. Por ende, los cambios específicos en el perfil ocupacional resultan indicativos de procesos de largo plazo que se evidencian con mayor énfasis desde 1991, a partir de las modificaciones de la política macroeconómica, lo cual refleja su impacto en el nivel de desarrollo local.

El propósito es observar la dinámica del mercado de trabajo en términos de subcalificación o sobreeducación, sobrecalificación o subeducación, en el contexto del cambio de modelo de desarrollo. El análisis de la subocupación invisible, tal como se especificara, se realizará a través del procesamiento de datos de la Encuesta Permanente de Hogares del INDEC (Región GBA, 1991, 2001, 2005).

Se realizará una primera aproximación a la población ocupada según su calificación y su nivel educativo. Posteriormente, se analizarán las relaciones entre calificación ocupacional y nivel educativo según nivel de calificación (destino ocupacional) y entre calificación ocupacional y nivel educativo según nivel de educación (origen educativo). Finalmente, se relacionarán las características de la población ocupada.

De esta manera, se pretende demostrar los lazos existentes entre el sistema educativo (oferta) y el mercado de trabajo (demanda) desde distintas perspectivas: la relación en la región estudiada, los actores sociales involucrados en la relación, la vinculación de la relación y la rama/sector productivo.

Publicaciones de resultados finales o parciales

Revista de SIMEL (Sistema de Información del Mercado Laboral) (2007) n° 2, Instituto Gino Germani, Facultad de Ciencias Sociales, Universidad de Buenos Aires.

CONTACTO: Fabiana Bocchicchio: scf3@fullzero.com.ar
María José Mallea: mjmallea@yahoo.com

TÍTULO DEL PROYECTO: **Factores sociales y salud cardiovascular en la Ciudad Autónoma de Buenos Aires, 2003**

PALABRAS CLAVE: factores de riesgo cardiovascular, mortalidad, condición socioeconómica, análisis espacial, modelos multivariados

INVESTIGADORES A CARGO: Ana Diez Roux, Tracy Green,¹ Hugo Guillermo Spinelli, Marcio Alazraqui²

INSTITUCIÓN: Maestría en Epidemiología, Gestión y Políticas de Salud de la Universidad Nacional de Lanús en colaboración con la Universidad de Michigan (Ann Arbor, Michigan, USA). El proyecto fue financiado por el Fogarty International Research Collaboration Award (FIRCA) y el National Institute of Health (NIH) de los Estados Unidos

FECHA DE INICIO: 2004

FECHA DE CONCLUSIÓN: 2007

Problema, objetivos y método de la investigación

Un gran porcentaje de la población del mundo vive en áreas urbanas. Sin embargo, las variaciones intraurbanas en la salud de los adultos no han sido frecuentemente estudiadas.

Hay una sustancial variación intraurbana en el riesgo de muerte en las ciudades. Esta variabilidad espacial es en parte explicada por los patrones de distribución de las desventajas socioeconómicas y está presente en múltiples causas de muerte. Por lo tanto, se destaca el rol dominante del espacio y las desigualdades sociales en las formas de vivir y morir en las grandes ciudades.

El proyecto tiene como objetivo investigar factores socioeconómicos asociados a la mortalidad cardiovascular y a la prevalencia de factores de riesgo car-

¹ Departamento de Epidemiología de la Universidad de Michigan, Estados Unidos.

² Maestría en Epidemiología, Gestión y Políticas de Salud, Departamento de Salud Comunitaria de la Universidad Nacional de Lanús.